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彰化縣花壇鄉長沙自辦市地重劃區申請核准實施市地重劃案 

聽證會會議紀錄 

 
壹、時間：109年 10 月 16日(星期五)上午 9 點 30 分 

貳、地點：花壇鄉全國麗園大飯店 2樓美茵河廳 

參、主持人：彰化縣市地重劃委員會曾委員國鈞  記錄：鄭傑中 

肆、出席人員：詳如簽到簿 

伍、會議實況 

主持人會前介紹： 

好，各位好、理事長好，各位長沙自辦市地重劃區的所有權人、

利害關係人大家早，感謝您，感謝你們來參加這個聽證會，開會主題

報告過了，首先我自我介紹，我姓曾，曾國藩的曾，也是曾國藩的

國，鈞是雷霆萬鈞的鈞，我現在是彰化縣市地重劃委員會的委員，我

是在台中市政府地政局局長任內退休的現在已經退休了，為什麼今天

為什麼要舉辦這個聽證會，最主要就是依據獎勵土地所有權人辦理市

地重劃辦法第 27條規定，就是自辦重劃要核定重劃計畫書的時候，主

管機關也就是縣市政府必須要舉辦聽證會，今天是依這個來辦聽證

會，而今天會把聽證會裡面大家的意見，就是土地所有權人還有利害

關係人的意見會把他做成紀錄，然後提到市地重劃委員會去做討論做

一個了解，這個聽證會要開始之前我是不是來介紹一下列席的人員，

我右手邊是我們的地政處的重劃我們土地開發科科長，現在土地開發

科每一個縣市的不一樣，科長，承辦人員鄭先生、詹先生、再來是李

小姐也是我們喔～我們地政處的，左邊是我們都市計畫科的也是李小

姐，這個是地政處的陳技正，好我們就...，重劃會還是麻煩你們就

自己介紹一下好不好，你們先介紹一下給大家認識認識。 

重劃會（莊佳文先生）： 

各位地主各位長官大家早安，我們這邊是今天是這個花壇長沙重

劃案申請核准實施市地重劃的聽證會，那今天我這邊是天誠開發公司

我姓莊代表重劃會這邊來做一個相關的內容說明，那另外我們今天有
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到場的是我們蘇理事長，就是我們重劃會的理事長，那另外是我們重

劃會委託的輝寶公司這邊的黃董事長這邊(站起來揮手說：大家好)，

那這是秀水鄉民代表會主席蔣憲忠。 

一、主持人引言說明 

主持人： 

好我們剛剛就都介紹過了，我們就聽證會就開始了，那剛才已經

強調過了，要辦這個聽證會是依據獎勵土地所有權人辦理市地重劃辦

法第 27條的規定，現在長沙自辦市地重劃已經長沙自辦市地重劃委員

會已經將重劃計畫書報到縣政府了，縣政府在做一個核准程序，必須

要舉辦這個聽證會聽聽大家的意見，所以我們今天全程就錄音錄影，

等下我們要怎麼辦我們就請地政處這邊做一個報告，整個要應注意的

事項或是比較細節的問題。 

二、業務單位報告 

業務單位（土開科鄭傑中先生）： 

大家好這邊業務單位報告，首先針對這次聽證會的一個流程做一

個簡單的說明，那這是簡報的大綱請各位參閱，那聽證的必要性就是

依據獎勵土地所有權人辦理市地重劃辦法第 27 條我們要依受理申請核

准設立市地重劃的時候就是要依規定來舉行這一個聽證會，那這個是

這一次的議程請大家參閱，那我們這次待會大家發問的時候就是依序

依登記發言的順序為準，原則上每個人 3 分鐘，然後發言 1 次，那發

言的時候需要就是經過主持人的同意，然後我們也是會逐一的去根據

就是地主你們的發問我們逐一來回答，那這個發問的那個答詢就是逐

問逐達的方式，然後會由主席指定相關的人員來作答詢，那如果說超

過時間的話，就會叫就須要停止發言，那我們這個會議是全程採錄音

錄影然後那個用逐字稿的方式去記錄各位，就是提供的意見，那這個

意見的會議記錄之後也會公開在我們地政處的網站供大家閱覽，那這

個會議記錄...那個會議紀錄之後也是會送到我們的市地重劃委員會去

做審查，那如果說會後才提出意見的話那就不會那就不會納進去我們

這個聽證會的紀錄，但是會後提出的意見還是會做為我們還是會提供
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到我們的市地重劃委員會去做審議的，以上。 

司儀：重劃會報告。 

主持人： 

剛剛我補充一下，是不是我們這個會議結束以後，我看看發言的

情形我們訂兩個禮拜或三個禮拜，然後把所有的記錄整理好，然後邀

請大家看看你們這樣紀錄是不是同意，然後簽名對不對，我補充這一

點。接下來就是… 

三、重劃會報告 

司儀：重劃會報告。 

重劃會（莊佳文先生）： 

主席各位長官各位地主然後與會的來賓大家好，今天我們主要是

花壇長沙重劃區的申請核准實施市地重劃聽證會的一個會議，那我們

這一個議程，剛剛承辦單位這邊有說明過，我們會照這個議程順序逐

項一個一個來辦理，（切換簡報），那接下來我就來說明一下這個各

位地主手上有拿到重劃計畫書草案的一個內容，那我這邊再做一個簡

單的說明，針對這十個項目來做一個說明，首先因為我們這一個案子

在 104 年 7 月 20 號就已經開始來辦理籌備會的成立，那過程中也經歷

了一些波折，那剛好是從 105 年 6 月的時候，那時候…我們區內忠孝

街旁邊的地主有提出異議，那我們也做了一個範圍的調整，在 105年 9

月的時候有地主的一個聲明提出，另外在 105 年 10 月 12 號那個...內

政部有出一個重劃的暫行措施，那當時我們這重劃也正在進行，所以

我們就依這重劃暫行措施繼續辦理我們的相關的一個內容。 

那後來在 106 年 2 月 24 號因為我們範圍有做一個調整，那也經過

了縣府這邊的一個同意來縮減我們的一個重劃範圍，那後來在 106年 4

月 5 號我們的重劃範圍也辦了一個縮減範圍的一個變更公告，那這個

公告也都有送給各位地主，來做一個公告通知的動作，那範圍核定以

後我們就依這樣的一個範圍開始進行相關重劃的一個會員大會實質的

一個程序，包括現在正在進行的一個重劃計畫書的，一個審重劃計畫

書的一個審議的動作，那我們也開了理事會、會員大會，那會員大會
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的部份在第三次會員大會，就是我們 108 年 7 月 20 號這邊有召開會員

大會，那會議中也審議了我們重劃計畫書內的草案內容，出席地主過

半、人數跟面積達一個過半同意門檻，那所以我們才走到今天來開一

個聽證會，那如果我們這一個聽證會結束之後，後續還會有剛剛提到

的那個重劃委員會的一個各專家學者的一個審議，那這個都確定後重

劃計畫書就會公告實施，那就會進到未來實質的工程設計、拆遷補

償、地價查估、土地分配等等的程序。 

那接下來這邊是跟各位說明一下，我們這個重劃案因為時間比較

久，所以經歷了一些辦理的過程程序，那主要的部分就是 104 年成立

籌備會、105 年核定了重劃範圍，那另外 106 年範圍做了一個調整，

106 年範圍做調整，106 年 4 月範圍得到縣政府的同意變更公告，那

107 年 6 月我們就成立了重劃會，那 107 年 12 月召開第 2 次會員大

會，那 108 年 7 月 20號召開第 3次會員大會，那在 108年 9 月的時候

因為我們區內南側有部分的地主有提出異議，所以我們為了這個重劃

案能夠順利進行，我們也針對這些地主的部分做一個異議溝通的協調

會，那再來就是今天我們召開的聽證會。那再來就是說我們這個重劃

區的一個範圍位置我們會在花壇都市計畫區的東北側，北邊臨這個農

業區，那南邊就是我們住宅區的一個位置，那基地就是現在看到紅色

的這個框的部分，那中間有穿越忠孝街，那南側大概以中正路為界，

那這整個住宅區的一個部份。 

那我們這個重劃區範圍裡面，整個基地面積大概 2.95 公頃，那再

來就是說我們辦理這個重劃案的法令依據就是依據「平均地權條例」

第 58 條，那還有就是「市地重劃實施辦法」第 14 條還有「獎辦」的

第 25 條，那因為剛剛有提到我們這個案子時間比較久，所以也經歷了

105 年 12 月內政部他出的一個市地重劃作業因應措施，那 105 年 5 月

27 號核定範圍，106 年公告我們調整的一個範圍，那為什麼我們今天

會要來辦這個我們這個重劃區，主要考量的因素就是說這個重劃區裡

面雖然它都市計畫已經劃定為住宅區了，但是區內其實現在圖面上看

到的除了這個有點橘色的部分道路是已經開闢的以外，其他綠色的部
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分都是還沒開闢的一個道路，所以雖然說這裡有劃定都市計畫區為住

宅區，但是有些地籍的畸零狀況或是沒有臨路的狀況，造成這個基地

有部分區域沒有辦法建築，所以我們才會整合這整個區塊來做一個重

劃，那希望說他後續可以做一個環境還有地籍等等的一個改善，那另

外就是說基地的忠孝街的兩側，算是北側的這個地方他，整個基地都

是落差高低落差大概有 2-3 米左右，所以這整個如果地主個人單獨要

來規劃或是來開發的話，到時候工程費還有土方的問題也都是一個問

題，所以我們透過重劃的方式來幫全區的地主做一個規劃開發。 

那辦理重劃的預期效益，主要第一個就是說可以提供完善的設施

改善生活環境提高生活品質，我們區內會把相關的道路排水溝還有相

關的公用設備，電力、電信、自來水、路燈這些設備，做一個整體的

開發建設，那再來就是減輕政府的一個土地徵收的負擔，那再來就是

消除畸零地的部分，讓區內沒辦法建築或是說畸零的部份，我們透過

重新分配的方式讓他變為一個方正的土地。 

那再來就是說我們這個重劃區裡面土地權屬的部分，那區內因為

我們這個重劃計畫書草案是在 108 年 10 月就檢送的，那當時檢送的一

個土地的地主人數私有地有 81 人、公有地有 2 人，那就是中華民國跟

花壇鄉的部分，那主要的部分就是私有地大概佔了 90%左右，那就是

如圖面上這邊看到粉紅色這邊就是公有的花壇鄉的一個土地忠孝街的

部分，那另外淺藍色的部分就是中華民國跟花壇鄉共有的一個部份，

那其他白色部份就是一個私有地的部份，那因為剛剛有提到就是說

108 年就檢送的，那我們最近要開這個聽證會之前的一個月，再重新

申請了全區的一個地籍謄本來確認看地主的變動狀況，那經過整理之

後，發現這個區內因繼承過戶的部分這樣加加減減總共多了 2 位地

主，這個人數多了 2 位，那另外因為買賣移轉的部分加加減減之後多

了 1位，這是區內一個地主的異動狀況。 

那再來就是重劃區的一個土地所有權人同意書簽署的一個狀況，

那在 108 年 10 月檢送的時候，我們重劃區的同意人數已經達到，私有

地是 81 人，那同意人數是 46 人，有達到 56.79%，那面積的部分有達
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到 1.5 公頃，也佔了 57.04%左右，這是當時的一個狀況，那經過我們

重新再檢算，這陣子我們也有再去努力簽署一些同意書，所以我們有

增加了大概 0.18 公頃的一個同意面積，還有 4 位地主的一個同意，那

所以同意的人數的部分，已經提高到 58.33%，那同意面積的部分到達

了 1.6公頃，也達到了 63%左右。 

那再來就是整個重劃計畫書裡面最主要一個地主負擔的部分，那

首先第一個部份就是說我們列入共同負擔的公共設施用地項目，在這

個區域裡面主要就是道路用地，佔了 7,382.54 平方公尺大概佔重劃區

25.01%左右，那換算抵充之後扣除抵充之後，我們這重劃區的公設負

擔比例仍然有達到 18.10%，那這是有符合 106年 7月 27號獎辦修法以

前需要達到 15%的一個規定，因為這是舊案，所以就是延續舊案來辦

理。 

再來接下來就是預定費用負擔的部分，這我們全區未來主要的一

個花費就是工程費用、重劃費用還有貸款利息，那工程費用主要就是

道路、水溝、標線、整地、排水、路燈等等的，還有一些電力、電信

的一個工程費，大概佔了 8,250 萬左右，那這個費用主要考量到基地

的現況還有基地的一個高低差，2~3 米的一個狀況，所以整個土坊、

土質的一個地形狀況，所以需要稍微比較多的一個費用，再來就是拆

遷補償費，這部分估了大概 192 萬左右，那未來還是會以不動產估價

師事務所這邊所估列的一個金額為準，那再來重劃費用估了 589 萬，

貸款利息大概估了 142 萬，那整個我們這個重劃案估計下來，所有的

總費用大概是 1.04 億左右，那這邊就是我們剛剛算的 1.04 億的一個

費用攤提到我們這整個重劃區相關的一個地價換算後，換算出來費用

的平均負擔比例大概是 16.9%，那所以我們的重劃區的地主這邊全部

要負擔的公設比例主要就是 18.10%費用負擔比例就是 16.90%，那合計

土地所有權人平均重劃費用負擔比例就是 35%。 

那再來就是財務計畫，我們這邊的資金需求總費用剛剛提到 1.04

億，那財源籌措的方式就是由重劃會理事會這邊自行來籌措支應或委

由法人出資代墊，那償還計畫的部分就是由區內土地所有權人以他未
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建築的土地折價來抵付重劃負擔，那也就是用抵費地的部分來抵付。 

那這邊是我們重劃計畫區原訂的一個工作進度，大概從 104 年到

109 年的 12 月，那因為我們在聽證會這個程序上聽證會及召開市地重

劃委員會程序這邊，從去年 108 年 8 月這邊當時的預估，那因為也耽

擱了大概一年的時間，所以我們整個後續的進度我這邊有做重新做一

個調整，有針對聽證會後的一個時間有全部都往後延了一年的時間，

那最後辦理完成大概估計是 110 年的 12 月左右。以上是重劃會這邊的

一個報告。 

四、出席者陳述意見或發問 

司儀：出席者陳述意見或發問。 

主持人： 

正式開始聽大家的意見。有登記要發言的第一個是李○義，李○

義對不對。 

地主 1 李○義（李○旭代理）： 

台上的長官以及所有的與會參與的人員大家好，那個我是李○義

的姪子，那我現在因為代他發言，我就我們個人的意見，小小跟各位

陳述一下，目前我們這一次要參與的重劃規劃的土地裡面，因為我們

在就是依照大法官會議解釋的話，就是我們土地所有權人申請以後，

參與的土地就會其所有涵蓋的土地，不管同意不同意都會被迫參與我

們自辦市地重劃的程序，所以我們人民財產的居住自由就會被限制的

情形出現，然後我們的在公告的期間的話我們土地不能移轉也不可以

建築，所以我們所有的擁有的財產權、居住自由都會受到限制的情

形，所以我們對這方面的話，我們會有相當的那個關心關切都是在這

邊。 

那整個過程的話就是應該衡平所有的重劃者的同意不同意、參加

者的權益跟意見，然後本次重劃範圍內的話，因為剛剛有講的就是說

我們的土地是為了達到有效利用，可是我們土地整個全部都已經重劃

過了，也就是重新分割過了，我看那個土地可以開發的土地內容部分

全部都是方方正正的，所以也就是說我們所有的土地的所有權是完整
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的，沒有所謂的規劃不完整、土地畸零的部分，這個就是可以開發的

土地方面，目前沒有這個情形，所以說重劃的範圍有沒有符合自辦重

劃的目的，我們還有待商確一下。 

另外的話我們所有涵蓋範圍裏面也包括一條中正路 58 巷的既有道

路，那這個既有道路的部分的話，已經編列，已經從我小時候記憶到

現在已經好幾十年了，那我們政府在辦理私有土地因當公用地役有關

機關應該依法律辦理徵收才對，而不是直接就是進行重劃，而且斟酌

國家財務狀況予以補償，所以我們這個對是否要做出這個周邊已經是

既有道路要一起納入重劃部分的話，應該是有他的疑慮在，然後所以

我們整個重劃部分的話，應該在加上我們擁有土地，就是剛好有疑慮

的部分，那我們通行權的部分，只要說在原來的既有道路與地主達成

協議以後，我們就可以合法通行，那我們出入的部分都不會受到影

響，就像我們裡面鄰忠孝街的都幫他們已經做出既有道路可以通行

了，所以他們申請排除，可是當初因為我們個人工作忙碌或是因為一

些家庭因素，我們來不及提出我們的意見，所以造成今天我們沒有在

過程當中去申請排除，那我們這一部份的話，我代表我叔叔說在這邊

(第一次響鈴)我們也要申請就是在退出一下，就是退出重劃的範圍，

因為我們也剛好跟那個重劃地排除的地剛好有相鄰，以上就是我代我

叔叔陳述的意見。 

地主 2 李○旭： 

然後接下來的話是我個人的陳述意見內容，這第二份發言的部

分，那我就是針對我說到的因為我之前一直沒有看到資料，也沒有時

間去看你們公告的部分，這次剛好收到你們的草案計畫書，所以我依

據你們的計畫書內容做一個簡短的就是意見陳述，當然我們草案部分

的陳述還是有相當需要就是調整的地方，這個就是我針對內容部分去

寫一些簡短的就是...那個敘述。 

那目前的話就是對重劃區的不同意見，就是說近年來我們環保開

發衝突的議題愈來愈受重視，(響鈴時間到)，我剛剛是代表我叔叔去

發言，現在是代表我自己所以我另外有三分鐘，然後我現在近年來環
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保開發的議題就是愈來愈受到大家的重視，看看我們社子島的開發案

或是屏東那些飯店開發案，就知道我們整個議題不是只應該討論整個

區域的開發成功機率並不是成功效益，而且目前他喔我覺得說目前那

種這種原生態的這個環境對整體居住附近的居民身心健康是非常棒

的，而且我還看得到螢火蟲喔，代表我們附近的居住的品質非常的良

好，那是否妨礙都市的整體景觀，我們應該在進行有效的就是重新再

評估，然後我們預計重劃的內容已經有供主要通行的道路忠孝街，所

以說民眾一般通行不會再去走我們現在要開發的這些基層巷道，那除

非我們就是說有要開發才會去有影響，那目前我們目前大概還有 4 成

多的人沒有開發的需求，所以佔蠻高的比率，那這部分的話還有那個

原來的話那個跟後面的農業區，天然滯洪池的效果所以你們講說對增

加不開發會增加我們排水系統負荷的話，會影響都市防災及整體環境

衛生幫助也應該再重新評估一下。然後區域土地的分割完成畸零地這

部分，這剛才已經有陳述過了，再來的話我們重劃區內的土地，只有

忠孝街以北的土地有落差，我們以南的土地都已經填好了，那如果說

要用整體平均負擔的部分的話，我們這部分的話就會有問題，所以說

那個剛才有講到另外就是天然滯洪池的部分的話，這些已經有經過科

學的驗證，所以到處都有在申請要申請設置滯洪池，而且配合我們剛

剛最近完成的「流域綜合治理計畫-花壇排水上游改道工程」的話，如

果不開發的話，配合天然的滯洪的效果我相信可以增加排水效益的，

所以據此我對重劃辦理重劃的理由還是有要商確的地方。 

另外我對於公共設施用地的負擔有不同意見的話，我是針對草案

的部分來敘述，那當然還有許多需要調整的地方，那我們這次重劃區

裡面就是以北土地才有地勢有低漥的情形，因此以南的土地費率負擔

的部分應該是要分開計算才合理，不然的話有形成我們南地北地的費

用部分這會損壞我們南地土地所有權人的權益，影響整體費用負擔的

公平性、合理性，所以應該在提出更加詳細的負擔比例說明以求整體

的公平性合理性，再重新敘述再那個重新說明一次，那費用負擔比例

計算公式的話，我看到的話就是在公式中重劃後平均地價的評估目前
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是先採用公告地價，沒有依還未依「地價調查估計規則」重新辦理合

理的評估，所以目前的初估的話，預計大概以目前的比例會有 10 幾%

的落差，因為我們如果說（第一次響鈴）以市價的話負擔比例就會有

相當多的差異，那整體的話會影響部分，另外的話因為這個費用負擔

差異沒有合理的說明的話，原先可能地主有考量到可能會有差異的地

方這部分的話還希望說我們可以再重新，因為你們目前沒有完全揭露

的話，所有的同意可能會有疏失，希望就是可以再重新進行同意表

決，以符合整個重劃的整體公平性、合理性，避免損害全體所有土地

所有權人的權益，以上就是我對這些理由意見的陳述，希望就是說未

來可以有更充裕的說明以後，並在對公共設施用地負擔比率提出更加

公平與合理的說明以後，讓我們充分了解整個開發的利益與風險所

在，我們的做為保障我們的全體土地所有權人評估後再重新進行表

決，以合理保障全體土地所有權人之權益，以上謝謝大家。 

主持人： 

我們就請主辦說明好不好?來針對剛剛的。 

重劃會（莊佳文先生）： 

主席、各位長官、地主端這邊的意見，那我這邊做一個統整性的

回應，因為他所提的問題第一位跟第二位的部分，其實有些是雷同，

所以我做一個整體性的說明。 

首先我們這一個花壇都市計畫區的部分，剛剛有提到北側是一個

農業區的部分，那南側就是我們都市計畫住宅區的一個規劃的部分，

那這都市計畫區裡面雖然已經有規劃成住宅區了，但有些道路並還沒

有完全的一個開闢，那現在有開闢的部分剛剛圖面有看到忠孝街、仁

愛街還有中正路以外，其餘的部分他其實不是一個由公部門徵收完

成、開闢完成的一個道路，他其實這些都還沒做一個完整的開闢，包

含這條路都還沒有完整的一個開闢，那只有南側這個地方他有一小段

在這個位置，他是地主端這邊私設的一個通路，那這是地主這邊所陳

述的一個內容，那剛剛有提到說我們這一個重劃範圍當時忠孝街的一

個部分，為什麼這邊有剔除掉一些地主，他們提出我們就把他們踢
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除，那其實也不全然是這樣，主要的一個因素是綠色的部分主要是房

子蓋好在這邊了，我們當然就直接剔除掉，那另外藍色的部分是當時

我們在做範圍核定公告的時候他們有提出意見，而且所有這幾塊地主

的所有地主百分之百提出他們不同意參加，那也出具了切結書，還有

相關的一個承諾書件，那最後經過縣府這邊開了說明會協調會之後，

他們也確實所有的地主都提出了一個他們拒絕參加重劃的一個切結書

件，所以我們在當時就把範圍做一個剔除。那剛剛地主端提到的這個

部分，他們當時在我們前陣子一年左右他們也有提出異議，但是他們

雖然有提出異議，那也有一部份的地主有提出內容來提出一個切結不

同意參加，但是其實這個部份的地主端的部分有大概 20-30 個地主，

那大概只有一部份的地主有出具切結，所以並沒有說全部的地主有出

具這一個切結的部分，那所以我們最後的考量，還是先以把它納在我

們的重劃範圍，那另外一個考量點就是說，他其實有異議的這個，剛

剛李先生他這邊的一個地主，主要土地位在這個位置左右，那有一大

部分是位在這個計畫道路上，那其實這條道路都還沒有作一個開闢。

那所以剛剛有提到說這北側其實低漥的地方都在北側，南側沒有低

漥，那低漥的部分只是我們考量點的其中一個部分，那另外就是整個

基地的一個道路也還沒有完全開闢，那另外考量的就是說重劃區規劃

上到時候要剛剛有提到相關的工程費、道路、水溝等等的路燈、自來

水的相關的工程費用，當然是由全區的地主來做一個平均的一個負

擔，重劃他的機制就是由一個區內所有的地主來做一個平均的負擔、

那這些補一點、那些補一點，那做一個平均的方式。 

那再來地主也有提到說這個地方就直接沒有開闢的道路就直接做

用徵收的方式處理，那其實全台灣現在計畫道路 8 米以下的一個道

路，各個鄉鎮公所這邊目前其實都沒有一個預算來做一個開闢，所以

全台灣這種 8 米以下的道路，原則上短時間內應該是沒有辦法馬上立

即的做一個開發或是做一個徵收，那唯有就是透過我們這種重劃的方

式才可以盡快提早的把區內還沒有開闢的道路來做一個開闢，讓區內

有一些零星、一些畸零的一個土地或是說不方整的土地有辦法來做一
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個建築的開發。那剛剛也有提到說滯洪池的部分，這個地方可以直接

當滯洪池，那其實因為這些北側是農業區的部分，這邊比較低窪，那

雖然地勢低窪但這裡其實大部分都是私人的土地，別人不可能說你的

土地就拿來做滯洪池，那我們這邊就直接不會淹水，那這個部分也不

是公家的一個土地，都是私人的土地，那這部分做一個說明。 

那另外剛剛有提到整個重劃區的重劃計畫書同意的一個比例，目

前只有大概 4 成左右，那其實依照重劃辦法，他有規定就是其實說重

劃區只要經過會員大會的開會決議，那出席的一個人數面積主要有過

半就可以來辦理一個重劃案的開發，那雖然我們這區已經過半，而且

也達到 6 成左右，我們目前因為有提到就是說有一些地主有移轉過戶

繼承的狀況，我們也都持續繼續一直在努力，那現在也接近快要達到

7 成的一個狀況，那呈現出來大概 6 成左右是 1 年前的比例，那現在

都陸續有一些過戶的部份我們都在做一個繼續簽署的一個動作，希望

讓這整區能夠繼續提高他的一個同意比例，那再來就是地價的一個部

分要跟地主這邊說明一下，很多地主都會誤以為說這個估出來的一個

重劃地價就是未來的一個市價，所以要跟市價差不多才是合理的，但

是其實不是這樣的，我們有在辦理各縣市的一個重劃案，那這個重劃

案他們經過地價評定在審議的時候，通常都是把這個重劃後評定的地

價拿來 FOR 我們這個重劃區來做一個計算而已，他只是為了要來算這

個重劃區的相關的一個負擔財務的一個計算，而不是說透過這個重劃

估出來評定的一個地價要把他拿來當市價，不是這個意思，主要就是

FOR 我們這個重劃區來計算負擔，那後續重劃完成後，發給地主一個

負擔證明，才會有一個地價的一個依據，主要是這個用意，不是要拿

來當跟市價比差多少或有沒有比市價還要高，原則上不是這個意思，

那所以目前我這邊就是先針對這樣的內容來做一個說明，以上，謝

謝。 

地主 2 李○旭： 

感謝你的說明喔，那部份的話因為剛剛部分的話，所謂天然的滯

洪池的部分的話，是藉由既有現況來表述的而已，如果說未來要開發
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當然是以土地所有權人的權利為主，我就只是就現狀的表述而已。剛

剛有說我們只是依據草案內容在講述，所以說你們估價部分的話應該

在更合理的說明來讓民眾能了解，不然看到草案 30 幾%，嚇死我了，

那個員林重劃...整個重劃那個那麼多地，重劃開發案重新分配回來

也才收 3、4 成，這樣我們也要跟著收 3、4 成，農地變建地才這樣子

而已，我們原來就已經是建地了，我們民眾一般聽到一定會嚇死，所

以我們當然希望你們再進一步更加詳細的說明。 

然後你們對已經有臨路的地方有提出說要排除，你們已經排除

了，那我的地剛好是臨在既成巷道，我完全我土地的臨路面積完全是

在既成巷道上面，那我們當然也希望我們可以跟忠孝街一樣，我們排

除，我們已經有路可以通行，所以這部分的話希望就是說，可以讓我

們重新提出我們參與不參與的那個敘述的機會，不是說我現在過去沒

有提出不同意，所以未來就沒有辦法再提出，因為我們整個時空在變

遷，我們可能原先同意的理由可能會消失，那我們原先不同意的理由

也可能改變成同意，那你們讓我們覺得說辦理整個重劃有幫我們整體

利益大家共同都有利益可以獲得的話，那我們也很樂意這部分。所以

希望說未來的話可以讓我們比如說有一個網站可以讓我們看到你們說

提供的那個資料，公聽會的資料這樣可以讓我們更容易獲得，不然就

是說你們在重劃會的地方貼公告，下班門就關起來了，我們下班去看

也看不到，然後假日你們也沒開，那這樣我們怎麼去獲得你們公告的

內容我們也有疑慮，這部分的話再請大家幫忙下，感恩大家。 

主持人： 

他需要你再溝通，你再溝通，他有一些意見，包括臨路等等，請

重劃會再溝通，好不好。我們下一位好嗎?下一位叫做李○旭。 

地主 2 李○旭： 

就是我是第二位。 

主持人： 

那麼再來…第 3位王○輝，王○輝來了沒有? 
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地主 3 王○輝： 

我記得上次開會費用是 30%，5%是政府獎勵要吸收，另外我也是

建議以後的這個房子可以蓋 6 樓，2 個 3 層 3 層，2 個透天，6 樓等於

2 戶而已，可以併排 A 棟跟 B 棟可以併排這樣蓋，可以省到很多，那

個配合政府現在那個電梯有補助，地主建商都有好處，這個問題同樣

希望各位可以集思廣益把這個工作盡量完成，讓我們花壇這個可以看

到未來，謝謝。 

主持人： 

王先生、王先生、王先生，你說的這些意見，不是重劃會可以答

覆的（王先生在台下說：我只是建議、建議），建議喔？好，這只是

建議，這次花壇都市計畫通盤檢討正在檢討，當中我們就提供你的意

見給他們考量好不好? 

地主 3 王○輝： 

以後全國都可以通用，真的真的，配合政策，拼經濟就是要這樣

拼經濟，要有新的思維好不好。 

五、宣讀未出席者書面意見 

主持人： 

好接下來就有人提書面的，我們就請主辦單位宣讀一下給大家知

道好不好，是這樣，好不好，他們是沒有來，你們今天來聽這個聽證

會有人來發表意見，沒有來的人意見也要讓你們知道好不好，有沒

有？這個有來的，有來的先發表，許○琴有沒有來？好，那裡。 

地主 4 許○琴： 

長官還有參與人大家好，本人已清楚重劃會的規範，且同意重劃

案後續的推動，然後希望呢就是土地有效的利用、促進地方的繁榮

性，請縣府長官能夠迅速辦理。然後因為這個重劃會光要就是在辦這

個聽證會延宕了大概有花的時間我們大概等了有一年了，所以呢，我

們希望說就是藉由這一次那個聽證會，然後大家就是把同意或不同意

的，藉由這次來表達，然後能儘快的就是儘快的推動，然後儘快的土

地可以讓我們有效的利用，不要再這樣子一直延宕下去，這是我今天
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的一個表達的一個意見，謝謝。 

主持人： 

好，這個許小姐的意見我們聽到了，我看你就不用答覆了，盡速

推動，她要求是這樣，好接下來張○雲?賴○雲?賴○雲!賴○雲小姐

有沒有到?沒有?（地主 5 賴○雲於台下回答：沒有意見）沒有意見，

好，國產署，國產署有沒有代表來?（財政部國有財產署（傅○郎代

表）於台下回答：詳如書面意見）詳如書面意見是不是，等下宣讀一

下好不好?要不要？（財政部國有財產署（傅○郎代表）於台下回

答：詳如書面意見，不要浪費地主時間。）好，很好。應該是周○滄

有沒有？有沒有來？好來，你要發表嗎？好，來。（周○滄於台下回

答：我來簡單的說明一下，…）到前面來好不好？（周○滄至台前發

表） 

地主 6周○滄： 

各位上級指導員，各位地主先生女士大家好，我是 344 地號地主

周○滄，參加市地自辦重劃，能消除複雜的共有土地，促進土地有效

利用，提高四周環境的衛生、同時地價和衛生同時提升。重劃後土地

方正臨路，公共設施如排水、路燈、電力一併完成，將來整個區段環

境美觀，帶動地方繁榮，以上是我對重劃案的看法，所以我願意參

加，謝謝。 

主持人： 

好，這個不用答復了，我們就催促快點辦就好，接下來地主 7 周

○諭(周○良代理)來了沒有？沒有喔？這同意的。周○標，周○標有

沒有來？（地主 8 周○標(亦同時代理周○佑)於台下回答：沒意

見）。好再來地主 9 李○惠，這個要求盡速辦理重劃促進地方繁榮的

意見。再來蘇○什麼？蘇○什麼?垶喔，地主 10 蘇○垶，這個同意要

辦重劃的，所以不用再發言。沒有到的這地主 11 梁○卿要求要重劃

的。地主 12 梁○涵、梁○涵，這是重劃的。沒有，還有沒有還有沒

有，等下國有財產署要宣讀一下，宣讀一下好不好，既然來了。 
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地主 13財政部國有財產署（傅○郎代表）： 

各位長官大家好，國產署這邊小小的一個意見，因為國有地這一

區大概是抵稅地，我們的陳述內容是後續的重劃分配，重劃分配等於

重劃會於分配設計時，依市地重劃實施辦法第 31 條規定略以：｢重劃

後土地分配位置，以重劃前原有土地相關位次分配於原街廓之面臨原

有路邊線為準，並且以整地後可直接建築使用之素地，不得分配於路

衝、地上物、嫌惡設施旁即有相關電力、電信等公共設施及不利國有

土地使用情形或減損國有土地利用價值情形，並請集中國有土地分配

不得以找補差額地價方式辦理分配，謝謝。 

主持人： 

好，謝謝，我看這個就不用說明了，因為他要求你依照規定辦理

嘛，依照這個市地重劃實施辦法的規定辦理，他也是同意的並不是反

對。再來還有沒有?沒有囉?在座還有沒有意見?沒關係，雖然沒有事

先登記也可以發表意見，要儘量聽大家的意見。（台下參與者表示要

發表意見）沒關係來，自己來發表你的意見。 

地主 14林○眉： 

我叫林○眉，眉毛的眉，我們重劃這個區域很多都是共有地、未

開闢的道路，要開發很困難不只是沼澤地，那個沒有徵收的共有地很

多，所以沒有重劃的話真的很困難，而且裡面也有國有財產署的，也

有那個鄉公所的，如果沒有經費的話也沒有辦法開闢道路。共有地的

人數相當多而且有的都沒有面臨 8 米的把都是在農業區邊緣，農業區

邊緣沒有面臨 8 米的，沒有重劃的話根本完全根本百分之零，沒有辦

法開發，所以我們很很需要這個重劃，謝謝。 

主持人： 

這個也不用說明，她意思就是她土地太低，都沒有辦法面臨道

路，還有共有地利用重劃，還有儘量能夠單獨所有，這個重劃都可以

達到，還有沒有?還有沒有其他的?（台下參與者表示要發表意見），

再補充，好。 
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地主 13財政部國有財產署（傅○郎代表）： 

不好意思，那個重劃公司那個簡報，公共設施負擔是 25.01%，那

另外負擔比例是 18.10%，兩個加起來應該還有那個…費用負擔是

16.90%，合計平均負擔怎麼會是 35%呢，這個部份是不是要再請規劃

公司再說明一下。 

主持人： 

馬上說明一下好不好。 

重劃會（莊佳文先生）： 

規劃單位報告一下，我們這個重劃區裡面規劃的道路用地是 0.73

公頃，那佔了整個重劃區比例是 25.01%，這是公設的一個比例，那再

來看公共設施用地平均負擔比率的部分，因為它扣掉抵充的部分，那

所以照公式這樣扣之後，他算出來是 18.10%，那再來費用的部分，費

用負擔的部分是 16.90%，算出來是 16.90%，那兩個公設的部分就是

18.10%加上費用的 16.90%，兩個加起來是 35%。 

地主 13財政部國有財產署（傅○郎代表）： 

    那我現在看懂了前面那個抵充，是鄉公所有一些部分土地作為抵

充，扣掉那個面積完之後是 18.10，那我了解，謝謝。 

主持人： 

好，請教在座還還有沒有意見?還有沒有?好來，請。 

地主 15林○璜： 

主席好，然後各位長官好，各位嘉賓大家好，早安好，我是那個

林○璜也是地主這樣，然後我是想說我們這個重劃已經規劃了 104 年

到現在，5、6 年了，必須趕快進行，雖然我的土地是跟這個李○旭在

隔壁，然後因為我是面臨道路嘛，可是據我知道是 10米以下的道路都

沒有徵收，所以就我想說這個土地也放了 30-40 年，也需要開發，如

果說政府沒有經費沒有辦法徵收的話，我們那個地也是擺在那邊沒有

辦法進入，所以我就想說我就贊成規劃，贊成重劃，請重劃這邊、公

司這邊趕快進行，以上是我的報告謝謝。 
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主持人： 

好還有沒有，還有沒有? 

六、相關人員答詢 

司儀：相關人員答詢。 

七、發言內容之確認 

司儀：發言內容之確認。 

主持人： 

好，我看今天大部分都同意了，就只有一個要做處理，需要溝

通一下，再做一個處理，所以我們這個紀錄，我看一個禮拜把他做

出來，然後在重劃會這邊有發言的人做一個確認好不好?做一個確

認，紀錄一個禮拜做出來，我們今天所講的話都要逐字通通把它紀

錄下來，一個禮拜整理夠不夠，不夠的話就兩個禮拜。 

重劃會（莊佳文先生）： 

兩個禮拜好了，時間上比較 ok。 

主持人： 

好，兩個禮拜，那今天所有權人一共有 92人，利害關係人有 6個

人，但是今天出席這個聽證會的人數只有 47 人，發言的有 15 個人，

包括有來沒有來，發言的有 15個人，那這些紀錄就整理好之後，兩個

禮拜要不要訂日期，兩個禮拜是?時間我們馬上訂好不好?兩個禮拜

是…30 號、30號、10月 30號，地點在你們的住址在把它秀出來。 

重劃會（莊佳文先生）： 

我跟各位報告一下，我們到時候會把我們今天開會的會議內容的

逐字稿內容，會秀在我們重劃會會址，到時候會址就是在我們重劃區

忠孝街這裡，就在這個位置，那其實就是我們每次開會員大會那相關

的一個會議紀錄都會公告在我們重劃會會址，就是忠孝街 157 號，就

在我們基地裡面，那另外剛剛地主也有提到都只有公告在我們的重劃

會址這樣不太夠，後續我們內容確認之後也會在彰化縣政府的網站這

邊他也會公告出來，也會在網路上看到不會受假日的影響這樣。 
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主持人： 

我先講，兩個禮拜以後就是10月30號，會把紀錄內容整理出來，

然後來請有發言的人到重劃會去做一個確認，我發言的內容有沒有錯

萬一發覺，我講的所記錄和我的意思有點出入，你當然可以修正好不

好，當然可以修改，所以這個確認的動作是在 10 月 30 號在重劃會，

10 月 30 號整天好不好，整天讓他們讓有發言的人做一個確認的動作

好不好，確認完以後才正式發這個會議紀錄，而且作會議紀錄也要在

網站上公告，讓大家可以上網，這樣子有沒有意見?沒有，就這樣決定

囉，好不好。 

業務單位： 

  業務單位補充說明，是 10 月 30 號確認那一天，如果有發言的話，

到場後請在確認之後簽名，那如果說那一天不克前往的話，可能那時

候確認就當作是已經時間過了的話，可能就是視為同意，謝謝。 

八、主持人結語 

主持人： 

意見都有發表了，那今天就到此結束喔，感謝大家，謝謝。 

陸、散會(上午 10 點 40分)。 


